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(Aula Piemonte 132-3) 

 

Benvenuto 

La Presidente dà il benvenuto ai Soci presenti nell’elegante padiglione Piemonte, ai Soci 
connessi via Zoom e,  a nome di tutti, porge gli auguri a Michèle DaRin che oggi compie 
degli anni!  

Relazione sulla riunione del Consiglio del Centro (itcilo.org/about/board) 

La 85a   riunione del Consiglio si è svolta in Zoom il 25 ottobre scorso.  La discussione si è 
concentrata principalmente sul nuovo Piano strategico per il biennio 2022-23. 

Gli obiettivi del Piano Strategico: ottenere una migliore e più stabile performance 
finanziaria, consolidando e sviluppando ullteriormente la trasformazione digitale che ha 
caratterizzato il periodo della pandemia. 

1. Per i prossimi due anni il Centro manterrà la gestione di tutto il campus ma 
cercherà altri partners internazionali per ottimizzare lo sfruttamento delle 
infrastrutture e condividere i costi. Qualora nei due anni la ricerca non avesse esito 
positivo, il Centro ridiscuterà con le autorità locali e nazionali l’eventuale messa a 
disposizione di parte della struttura a altri partners.  Sono in corso i lavori per la 
ristrutturazione di una parte delle Palazzine Africa destinata a diventare sede di un 
Laboratorio dell’Innovazione dotato di tecnologie d’avanguardia. I lavori sono 
finanziati sia dal Governo italiano (3 milioni di euro) che dal Centro, che ha messo 
800 mila euro a disposizione utilizzando i fondi delle eccedenze degli anni passati.  
 

2. Il Centro riorienterà le attività offrendo: 
 

a. Attività formative in presenza a Torino e sul terreno con una (o più) componenti 
online. La formazione al Campus riprenderà appena possibile, non più offrendo corsi 
per piccoli gruppi, ma volta a grandi eventi: Accademie, Conferenze mondiali, 
Riunioni globali dell’ILO. Sarà il mondo a riunirsi a Torino. Potenziando ulteriormente 
la formazione digitale, pur non eguagliando il numero di partecipanti al Campus dei 
bienni pre-pandemia, si stima di poter raggiungere circa 50.000 partecipanti l’anno. 

b. Attività formative solo online; a questo proposito la piattaforma e-Campus sarà 
ampliata e resa più funzionale. 

c. Servizi di consulenza quali sviluppo e creazione di materiale didattico, di piattaforme 
per la condivisione di esperienze e conoscenze. 
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3. Non è prevista la riduzione di personale oltre ai pensionamenti o pre-pensionamenti 
ma si avvierà una riprofilazione delle funzioni spostando risorse umane dai Servizi 
Amministrativi al Dipartimento della Formazione. Ai funzionari verranno offerti 
programmi di formazione e aggiornamento. Tutti avranno la possibilità di acquisire 
le competenze necessarie e diventare esperti nelle nuove tecnologie digitali. 

4. Per migliorare la gestione finanziaria e ridurre l’incertezza causata dalle pratiche del 
passato, i Fondi già esistenti: “Fondo per il miglioramento del Campus” e “Fondo 
per l’innovazione”, saranno affiancati da: 
- un “Fondo per lo sviluppo dell’infrastruttura e delle tecnologie informatiche”, 

affinché ci siano sempre risorse disponibili per mantenere costantemente il più 
alto livello tecnologico possibile. 

- Un “Fondo per le Borse di Studio” destinato a finanziare o co-finanziare la 
presenza di partecipanti tripartiti, in particolare quelli provenienti dai Paesi meno 
abbienti. Le risorse di questo Fondo potranno essere utilizzate – principalmente 
per i corsi sulle Norme Internazionali del Lavoro, Dialogo Sociale e Questioni di 
Genere - per coprire le spese di viaggio e di soggiorno dei partecipanti 
provenienti dai Paesi più poveri. 

Un ulteriore miglioramento nella gestione finanziaria sarà dato dalla possibilità di 
accumulare risorse nei suddetti quattro Fondi per periodi superiori a due anni. 
Questo consentirà di creare delle buone riserve che potranno essere utilizzate nei 
periodi di difficoltà e migliorare la stabilità finanziaria del Centro. Le risorse 
eventualmente rimaste dopo aver alimentato i quattro Fondi rimarranno nel Fondo 
Generale di Riserva. 

I due nuovi Fondi saranno disponibili a partire dal 2024. 

Il Piano Strategico è stato ben accolto e approvato dai presenti:  Workers, 
Employers e dai Governi. Tutti hanno apprezzato la prospettiva del ritorno della 
formazione al Campus.  

Il Direttore Generale dell’ILO, nonché i portavoce dei tre Gruppi, hanno ringraziato il 
Direttore del Centro, Mr. Yanguo Liu – che a fine anno andrà in pensione -  e 
espresso apprezzamento per la sua buona gestione durante il difficile periodo della 
pandemia. Apprezzamento esteso al personale del Centro per l’eccezionale lavoro 
svolto.  

Riunione nel complesso molto positiva dopo gli scenari apocalittici che ci avevano 
accompagnato durante la pandemia.  

Antonio Graziosi considera positivo l’orientamento di investire nella formazione a 
distanza ma non ritiene che la si debba vedere come alternativa per avere più partecipanti 
ma piuttosto come complemento. Sarebbe interessante poterne discutere con il 
Management. Inoltre, a suo parere il Centro dovrebbe limitarsi a fare consulenza su temi 
di formazione. Consulenze su temi quali la salute sul lavoro o sulle politiche di impiego 
verrebbero inevitabilmente in conflitto con la Sede dell’ILO. In quanto alla riceca di 
eventuali nuovi partners converrebbe ricordare che in passato, in occasione di grandi 



eventi, molti partecipanti venivano alloggiati fuori dal Centro. Quindi il Centro dovrebbe 
avere un piano specifico su come riorganizzarsi internamente (i.e. quali aule, uffici e 
camere d’albergo sacrificare).  

La Presidente sostiene che sarebbe un peccato dover sacrificare delle strutture ancora 
efficienti e conferma che poiché all’Assemblea Generale FOA di dicembre sono stati 
invitati anche il Direttore Liu e il Capo delle Risorse Umane, avremo la possibilità di 
esprimere i nostri commenti. 

Conferma inoltre che alla riunione del Consiglio non è stata sollevata l’ipotesi di sacrificare 
delle stanze. Si è parlato di trasferire  lo Staff College in un’altra palazzina per ovviare al 
problema degli allagamenti dovuti alle piene del Po ma per il momento non sappiamo nulla 
di ufficiale. Non conoscendo i particolari ci si riserva di riferire in futuro. 

La Presidente è d’accordo con Antonio: le due modalità di formazione proposte, in 
presenza e a distanza, non sono in contrasto fra di loro. Ovviamente se ci sarà un 
aumento dei corsi in presenza il Centro dovrà rivedere i suoi orientamenti anche sul piano 
delle risorse umane. Noi non siamo coinvolti in queste discussioni ma appena abbiamo 
delle informazioni le trasmetteremo. E’ molto importante che non sia stata presa la 
decisione di non fare più corsi al Campus,  per cui si dichiara ottimista sul futuro del 
Centro al quale siamo ancora molto legati. 

Relazione sulla riunione del Consiglio della FFOA di Roma 

Il 27 ottobre la Presidente è stata invitata a partecipare all’Assemblea Generale Annuale 
virtuale della FFOA in rappresentanza della FOA. Presenti virtualmente alla riunione circa 
un centinaio di pensionati FAO, WFP, WFP etc. Gran parte della riunione è stata dedicata 
alla loro assistenza sanitaria, mentre due degli altri punti trattati potrebbero essere di 
interesse anche per noi.  

All’interno del Sistema delle Nazioni Unite esistono due banche utilizzabili anche dai 
pensionati e dai loro familiari. La United Nations Credit Union (www.unfcu.org) il cui sito, 
rivisto e più funzionale, dovebbe essere disponibile a breve, e la Financial Co-operative 
Association of International Civil Servants (www.amfie.org). 

Con queste due banche è possiblie aprire dei conti con spese vantaggiose, fare 
investimenti etc. Non hanno sedi in Italia e per quanto riguarda la situazione della 
tassazione occorre approfondire. Un nostro ex collega della FAO, molto ferrato in 
questioni pensionistiche, attualmente lavora per la AMFIE.  Potremmo invitarlo a darci 
qualche informazione su queste banche e dirci se vi è un interesse o convenienza  a farne 
parte, e soprattutto quale sarebbe la situazione di  noi residenti in Italia  vis-à-vis il Fisco, 
dato che hanno sede all’estero. 

Nella sua presentazione, Rosemarie McCLean, Chief Executive, Pension Fund 
Administration, ha sottolineato che: 

- la situazione del Fondo è molto positiva. Nel 2020 ha registrato il 9% di ritorno 
sui vari investimenti. Ricorderete che in passato ci è stato detto che perchè il 



nostro Fondo Pensione mantenga una stabilità è indispensabile che ogni anno 
ci sia un ritorno di almeno 3,5% . Per cui possiamo stare tranquilli! 

- L’aspettativa di vita media dei pensionati delle Nazioni Unite non è cambiata in 
seguito alla pandemia Covid-19. 

- L’elezione del nuovo Comitato Esecutivo del Fondo Pensioni è stata posticipata 
all’anno prossimo. 

Un partecipante della FAO ha fatto presente che, per chi è sul local track, le pensioni non 
sono protette dall’inflazione e non vengono adeguate da molti anni. Questo perché i dati 
ISTAT utilizzati dal Fondo, che segue i dati ufficiali dell’ISTAT, non includono parecchie 
voci importanti. Suggerisce di monitorare annualmente  i dati dell’andamento reale 
dell’inflazione e di adeguare anche le pensioni local track di conseguenza. La Signora 
McCLean ha risposto che il Fondo agisce in base ai Regolamenti ufficiali esistenti – 
secondo i quali per l’inflazione si fa riferimento agli enti nazionali di statistica (l’ISTAT per 
l’Italia) - e suggerisce che la FAFICS si faccia portavoce di una modifica delle regole 
attuali. Visto che era presente anche Marco Breschi che è il Presidente della FAFICS, la 
Presidente pensa che questo suggerimento sarà preso in considerazione. Seguiremo gli 
avvenimenti  e riferiremo. 

Certificati di esistenza in Vita (CE) 

Luisella spiega che a fine ottobre il Fondo Pensioni ha effettuato il secondo invio dei CE.  
I pensionati sul Two-Track (local track) che entro fine novembre 2021 non abbiano ancora 
ricevuto il proprio certificato in forma cartacea, sono caldamente pregati di inviare una 
lettera al Fondo, facendo riferimento al “2021 CE Exercise” e indicando nome completo, 
indirizzo, Numero di Riferimento del Fondo (UID) nonchè firma originale manoscritta a 
riprova di essere ancora in vita. Il Fondo accetterebbe tale lettera au lieu del formulario CE 
2021. In conformità alle linee guida  (https://www.unjspf.org/member-self-service-
document-upload-tutorial/) la lettera potrà anche essere trasmessa per via elettronica 
tramite il MSS Document Upload del proprio conto MSS. Il Comitato è disponibile a dare 
assistenza ai Soci che ne faranno richiesta. 

Elezione di un Revisore dei Conti 

Graziella informa che Antonella Peirolo si è resa disponibile a svolgere le funzioni di 
Revisore dei Conti con Remigio Menarello. Si procede all’elezione – unanime voto per 
acclamazione - e si ringrazia Antonella per la collaborazione. 

Convivialità e Tempo Libero  

Liliana ricorda che i suggerimenti dei Soci per visite o manifestazoni a Km zero sono 
sempre benvenute. Riferisce l’ottima partecipazione alla visita al Castello di Cavour a 
Santena del 15 ottobre scorso e propone per  

Sabato 20 novembre 2021 alle 10:00 alla Reggia di Venaria: visita alla Mostra 
“Un’infinita bellezza” ispirata ai paesaggi incontaminati dall’800 a oggi, seguita da un 
momento conviviale in un ristorante del luogo. Per facilitare l’organizzazione del trasporto 



(e.g. car pool o punto di incontro al parcheggio del Centro) chiede ai Soci interessati di 
informarla quanto prima (351 5667138). 

Anticipa che quest’anno si è pensato di organizzare il pranzo natalizio al Ristorante Grinto 
(Corso Trieste 94, Moncalieri). Nei prossimi giorni,  assieme all’invito all’Assemblea 
Generale dell’15 dicembre, trasmetteremo il menu e relativo costo a persona. 

Nilou Mukhi segnala un’interessante iniziativa che avrà luogo a Torino dal 26 novembre 
al 4 dicembre 2021: il  “Torino Film Fest – Sing 2”. La locandina è trasmessa in allegato1 
mentre il programma completo è consultabile al seguente link: 

https:/www.torinofilmfest.org/tt-contenuto/uploads/2021/PROGRAMMA-TFF-2021.pdf 

La Presidente auspica che l’anno prossimo ci si possa finalmente aggregare a qualcuno 
degli accattivanti itinerari proposti dalla FFOA.  

Varie 

- Scadenza del mandato del Comitato Direttivo  
Luisella, ribadendo il caloroso invito ai Soci a candidarsi per il prossimo 
Comitato Direttivo – soprattutto a coloro i quali sono andati in pensione negli 
ultimi mesi – dà alcune informazioni sulle votazioni: 
 
(a) Le candidature devono essere comunicate per iscritto al Comitato Direttivo 

FOA (foa@itcilo.org.) 
(b) Un formulario di delega sarà allegato alla lettera di convocazione 

all’Assemblea che verrà trasmessa nei prossimi giorni. Le deleghe dovranno 
essere consegnate al/alla Presidente dell’Assemblea Generale oppure 
inviate via e-mail all’indirizzo FOA (foa@itcilo.org) 

(c) Nessun Socio presente all’Assemblea può presentare più di cinque deleghe.  
(d) Affinchè la votazione sia valida, il numero dei votanti non deve essere 

inferiore a un terzo degli iscritti aventi diritto al voto. 
(e) Due scrutatori verranno eletti tra i Soci presenti in sala. 

 

La Presidente comunica che l’Assemblea Generale si svolgerà il mercoledì 15 dicembre 
alle ore 10.00. Ringrazia i Soci presenti e quelli in collegamento via Zoom e auspica una 
folta partecipazione alla prossima Assemblea. 

 

 Riferimenti e Note 

L’Accordo di Sede cui si è fatto cenno durante la riunione è consultabile a pagina 24 (con particolare 
attenzione all’Articolo 10) al seguente link:  
INTRNATIONAL TRAINING CENTRE OF THE ILO (itcilo.org)  

1/ Locandina Turin Film Fest 


